DATOS PRELIMINARES DEL INSTITUTO ELECTORAL

Aspirantes a la Presidencia por la vía independiente se quedan en la intención

El solicitante que más apoyo obtuvo (Eduardo Verástegui) juntó apenas 15.43% de las firmas requeridas

FABIOLA MARTÍNEZ

En el actual proceso electoral, 32 personas manifestaron su intención de ser candidatos presidenciales independientes; sin embargo, sólo nueve registros fueron procedentes, y de éstos, ninguno alcanzó el mínimo de firmas necesarias para aparecer en la boleta del 2 de junio.

Las cifras preliminares oficiales (antes del cierre del proceso) muestran que ninguno estuvo cerca de cumplir con el requisito de enviar al Instituto Nacional Electoral (INE) 961 mil 405 registros de apoyo ciudadano.

José Eduardo Verástegui Córdoba reportó 174 mil 405 firmas, de las que resultaron válidas (registradas en la lista nominal) 148 mil 353, esto es, 15.43 por ciento de lo requerido, de acuerdo con el corte estadístico de ayer, cuando concluyó el periodo de captación de apoyo ciudadano.

En tanto, Ulises Ruiz, ex gobernador de Oaxaca, tenía 90 mil 433 enviadas y 59 mil 814 con aval, equivalentes a 6.22 por ciento.

Los otros seis aspirantes no llegaron a 0.05 por ciento de lo necesario: Rocío Gabriela González Castañeda, María Ofelia Édgar Mares, César Enrique Asian del Castillo y Fernando Mauricio Jiménez Chávez. Ignacio Benavente Torres y Manuel Antonio Romo Aguirre obtuvieron muchas menos. El ex dirigente partidista Hugo Éric Flores Cervantes declinó.

A diferencia de las precandidaturas presidenciales de partidos, los aspirantes independientes deben salvar más obstáculos, al menos en dinero, pues sus recursos para esta promoción inicial son privados, y el tope general es de 42.9 millones de pesos, que deben ser fiscalizados por la autoridad, desde los movimientos de las cuentas bancarias hasta los comprobantes de ingresos y gastos.

Consejeros y magistrados electorales han reconocido estas desventajas y sugieren a los legisladores cambiar el marco normativo.

Pero mientras ello ocurre, los aspirantes presidenciales no impulsados por un partido deben enviar al INE casi un millón de firmas, es decir, uno por ciento de los nombres incluidos en la lista nacional de electores, procedentes de 17 entidades del país.

Para quienes aspiran a diputados y senadores es de 2 por ciento, pero de las regiones por las que participan, por lo que les resulta incluso más fácil llegar a la meta. Es así que en el primer caso recibieron luz verde como aspirantes registrados 45 personas, y en el segundo, seis.

Para la presidencial, nueve, pero esta vez nadie avanzó. De hecho, desde que se permitió la modalidad de candidatos independientes, sólo Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, ha logrado estar en la boleta, en 2018, y como se documentó después, esto fue posible en parte porque echó mano de la estructura gubernamental de Nuevo León.

Hasta última hora, Verástegui pidió apoyo, al tiempo que aseguró que la aplicación del INE no funcionaba.

